
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 9 – 13 декабря 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Критериям агрессивности животных нужен единый подход 

                                               Законодательное Собрание   Забайкальского края  

 

         Депутаты Госсовета Чувашии просят законодательно наделить 

Правительство России полномочием по установлению единого порядка 

определения агрессии у животных. С просьбой поддержать соответствующую 

законодательную инициативу они обратились к коллегам из Забайкалья. 

       Как пояснил глава профильного комитета по аграрной политике Михаил 

Якимов, в настоящее время в ряде регионов приняты законодательные акты, 

разрешающие эвтаназию животных без владельцев, проявляющих признаки 

немотивированной агрессивности. С целью установления единого подхода в 

этом вопросе на федеральном уровне Государственный Совет Чувашской 

Республики предлагает наделить Правительство РФ полномочием по 

установлению порядка и критериев определения наличия или отсутствия у 

животного немотивированной агрессивности. Соответствующая 

законодательная инициатива с поправками в закон об ответственном 

обращении с животными уже внесена в Госдуму. 

       – Государственная ветеринарная служба Забайкалья высказалась в 

поддержку законопроекта. Мы также выступаем за его принятие. В настоящее 

время федеральное законодательство имеет две коллизии – это порядок 

определения немотивированной агрессии, а также идентификация животных. 

У нас все животные ее проходят, за исключением собак и кошек. В этом 

направлении нам также надо работать, – отметил Михаил Якимов. 

        Депутаты профильного комитета по аграрной политике одобрили проект 

федерального закона Госсовета Чувашии, и будут рекомендовать Совету 

Законодательного Собрания Забайкалья направить положительный отзыв на 

него. 

 

Законодатели предлагают упростить получение прав категории «А» и 

«В1» для участников СВО 

                                                    Архангельское областное Собрание депутатов  

 

На заседании комитета областного Собрания по промышленности, 

коммуникациям и инфраструктуре депутаты поддержали обращение Думы 

Ханты-Мансийского автономного округа – Югры к Министру обороны 

Российской Федерации Андрею Белоусову. В документе предлагается 

предоставить военнослужащим, проходящим подготовку в учебных центрах 
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перед отправкой в зону СВО, возможность обучения, сдачи экзаменов и 

получения прав на управление транспортными средствами категории «А» и 

«В1». 

– Во время боевых действий военнослужащие используют различные 

транспортные средства, исходя из оперативной необходимости. Самыми 

востребованными типами транспортных средств, используемых в зоне 

проведения специальной военной операции, являются мотоциклы, трициклы 

и квадрициклы, которые обладают маневренностью и проходимостью, 

достаточными для выполнения боевых задач. При этом не каждый из 

военнослужащих прошел необходимую подготовку и имеет водительское 

удостоверение, подтверждающее право на управление транспортным 

средством, – говорит заместитель председателя комитета Олег Логинов. 

Согласно действующему законодательству, для получения прав на 

управление транспортными средствами гражданам необходимо пройти 

обучение в учреждении, имеющем специальную аккредитацию, а по итогам 

обучения сдать экзамен. Но сделать это в зоне проведения специальной 

военной операции ввиду ведения боевых действий затруднительно. В связи с 

этим предлагается проводить обучение и прием экзаменов на базе учебных 

центров при подготовке военнослужащих.    

 

 Федеральная повестка  

Государственная Дума приняла внесенный Государственным 

Собранием законопроект о нотариальном заведении договоров дарения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Государственная Дума приняла в окончательном чтении проект 

федерального закона «О внесении изменения в статью 574 части второй 

Гражданского кодекса Российской Федерации». 

         – Все договоры дарения недвижимости между гражданами будут 

подлежать обязательному нотариальному заверению, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

Константин Толкачев. – Закон поставит заслон мошенническим схемам по 

отъему жилья у граждан. Практика показывает, что в отдельных случаях люди 

плохо понимают суть сделки дарения и не осознают факт перехода 

собственности новому владельцу после ее заключения. Особенно уязвимы в 

такой ситуации люди с зависимостями или пожилые одинокие граждане, 

которые не сильны в юридических вопросах или, например, имеют проблемы 

с ментальным здоровьем. В результате человек может, сам того не понимая, 

«подарить» свое единственное жилье и остаться на улице. 

         По мнению спикера парламента, остановить злоумышленников может 

уже сам факт обязательного нотариального удостоверения сделки. 
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Еще одна инициатива донского парламента стала федеральным законом 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Государственная Дума в окончательной редакции приняла закон, 

который в том числе увеличивает в 10 раз штраф за несоблюдение требований, 

предписанных дорожными знаками, запрещающими движение грузовых 

транспортных средств. С 1 января 2025 года он составит 5 тыс. рублей вместо 

нынешних 500 рублей. Вводится ответственность и за повторное нарушение – 

10 тыс. руб. 

         Ранее депутаты Законодательного Собрания Ростовской области 

направили обращение на федеральный уровень с просьбой ужесточить 

ответственность за несоблюдение требований, предписанных дорожным 

знаком «Движение грузовых автомобилей запрещено». 

         Инициативу донских парламентариев поддержала заместитель 

Председателя Государственной Думы Виктория Абрамченко, 

представляющая в нижней палате Федерального Собрания Ростовскую 

область. 

        По ее словам, увеличение штрафов в 10 раз для водителей большегрузов, 

нарушающих правила проезда по улицам, где движение ограничено или вовсе 

запрещено, – это долгожданное решение, которое поможет сделать города 

безопаснее и комфортнее. Такой размер штрафа будет носить 

профилактический характер: водителям транзитного большегрузного 

транспорта сокращать путь через города станет экономически невыгодно.        

    

 Межпарламентские связи    

АКЗС одобрило соглашение о сотрудничестве с Госсобранием 

Республики Алтай  

                                                    Алтайское краевое Законодательное Собрание    

 

         Алтайское краевое Законодательное Собрание одобрило соглашение  о 

межпарламентском сотрудничестве с Государственным Собранием – Эл 

Курултай Республики Алтай. Два соседних региона договорились развивать 

межпарламентские связи и обмениваться опытом парламентской 

деятельности на принципах равенства, взаимного уважения и партнерства. 

        Основные направления сотрудничества парламентов – это 

совершенствование законодательства и законотворческой деятельности, 

повышение эффективности реализации нормативных правовых актов, 

модернизация информационно-технического обеспечения законотворческой 

деятельности и усиление парламентского контроля за исполнением законов. 

        Стороны могут обмениваться текстами законов, законопроектов и иных 

нормативных правовых актов, проводить совместные депутатские слушания, 

встречи, консультации, переговоры, в том числе для обсуждения проектов 

федеральных законов, обсуждать организацию мониторинга федерального 

законодательства. 

https://www.akzs.ru/activitys/sessions/detailin/2653/103015/
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       «У нас было в 2010 году заключено соглашение о сотрудничестве. 

Коллеги из Республики Алтай вышли с предложением обновить это 

соглашение», – сообщил заместитель председателя АКЗС Денис 

Голобородько. 

 

Соглашение о сотрудничестве подписано между парламентами 

Иркутской области и Брестской области Республики Беларусь 

                                                Законодательное Собрание Иркутской области    

        Соглашение о межпарламентском сотрудничестве подписали 

председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр 

Ведерников и председатель Брестского областного Совета депутатов Игорь 

Брилевич. 

         Александр Ведерников отметил, что депутаты Заксобрания нацелены на 

усиление межпарламентских отношений, обмен практиками, создание общих 

законодательных инициатив: «8 декабря исполнилось 25 лет Союзному 

государству России и Беларуси. Для России Беларусь – не просто добрый 

сосед и ближайший союзник, это по-настоящему братский народ. Иркутская 

область и Республика Беларусь имеют давнюю историческую связь. 

Трудолюбивый широкой души белорусский народ более века назад поселился 

на сибирской земле. Между Иркутской областью и Брестской областью 

установлено и поступательно развивается сотрудничество на разных уровнях. 

Соглашением о сотрудничестве мы усилим межпарламентское 

взаимодействие наших регионов. Это будет способствовать как развитию 

парламентской дипломатии, так и дальнейшему взаимодействию в торгово-

экономической и гуманитарных сферах». 

        Стороны будут сотрудничать в планировании и совершенствовании 

законодательного обеспечения социально-экономического развития двух 

регионов, а также в осуществлении парламентского контроля за исполнением 

законодательства. Также, согласно документу, могут разрабатываться и 

приниматься совместные программы, планы мероприятий, создаваться 

совместные комиссии или рабочие группы для реализации данного 

соглашения. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Мособлдума установила выплату 500 тысяч рублей взамен земельного 

участка для участников СВО  

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума в ходе 100-го заседания приняла закон о предоставлении 

дополнительной выплаты взамен земельного участка участникам СВО из 

Подмосковья и их семьям. «Размер выплаты составит 500 тысяч рублей», – 

сказал председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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        Выплату смогут получить участники СВО, удостоенные звания Героя РФ 

или награждённые орденами РФ за заслуги, проявленные в ходе участия в 

спецоперации и являющиеся ветеранами боевых действий. А также члены 

семьи погибшего участника СВО. К членам семьи в порядке очередности 

относятся: вдова (вдовец), не вступившая в повторный брак, дети до 18 лет, 

дети-инвалиды младше или старше 18 лет; дети от 18 до 23 лет, обучающиеся 

по очной форме, родители; дети старше 18 лет. 

         Закон вступит в силу с 1 января 2025 года и будет распространяться на 

правоотношения, возникшие с 24 февраля 2022 года. 

          

 Региональное законодательство   

Закон о тишине подготовлен ко второму чтению  

                                                          Законодательное Собрание Пермского края  

 

         На заседании рабочей группы по доработке законопроекта о запрете 

шума в дневное время депутаты рассмотрели поправки и рекомендовали 

документ к принятию во втором чтении. 

          Уточнена норма, касающаяся сработавшей сигнализации автомобиля, 

припаркованного у жилого дома. Законопроектом предусмотрены штрафные 

санкции владельцу авто за непринятие мер по отключению сработавшей 

сигнализации. Однако ранее не предусматривалось, что автомобиль может 

находиться и не на оборудованной стоянке или парковке, а просто на 

придомовой территории. После принятия поправки – владелец любого 

транспортного средства, припаркованного на территории дома с не 

выключающейся долгий период времени сигнализацией может понести 

административную ответственность. 

         Напомним, в соответствии с законопроектом, с 13:00 до 15:00 часов 

ежедневно планируется установить запрет на шумные работы. Он будет 

действовать как в домах, так и на придомовых территориях. К действиям, 

нарушающим тишину и покой граждан, относятся, например, звуки 

ремонтных работ, использование на повышенной громкости 

звуковоспроизводящих устройств, громкое пение, свист, стук, автомобильная 

сигнализация и другие. При этом закон не коснется спортивных и культурно-

массовых мероприятий. 

         За нарушение новой нормы граждане заплатят от двух до трех тысяч 

рублей, должностные лица – от двадцати до тридцати тысяч рублей, а 

юридические – от тридцати до пятидесяти тысяч рублей. 

          Сейчас в Пермском крае запрет на шум действует только в ночное время. 

Во втором чтении проект закона Законодательное Собрание рассмотрит на 

январском пленарном заседании.  
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Парламентарии учредили орден «Материнская слава Карелии» и медаль «За 

заслуги в воспитании детей» 

                                                  Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

         На заседании Законодательного Собрания Республики Карелия депутаты 

поддержали инициативу Главы региона Артура Парфенчикова об учреждении 

двух новых государственных наград: ордена «Материнская слава Карелии» и 

медали «За заслуги в воспитании детей». 

        Награды будут вручать за достойное воспитание и содержание детей в 

многодетных семьях. 

         Орден «Материнская слава Карелии» учрежден для матерей, которые 

родили или воспитали семь и более детей. Медалью «За заслуги в воспитании 

детей» будут награждаться оба или один из родителей (усыновителей), 

которые воспитывают или воспитали четырех и более детей. 

        Важно отметить, что многодетные семьи должны постоянно проживать 

на территории Республики Карелия не менее десяти последних лет для 

получения этих наград. Непременное условие для награждения — 

обеспечение в семье надлежащего уровня заботы о здоровье, образовании, 

физическом, духовном и нравственном развитии детей. 

         Факт награждения будет учитываться при присвоении звания «Ветерана 

труда Республики Карелия», а также для получения ежемесячных выплат, 

полагающихся гражданам, имеющим особые заслуги перед республикой. 

 

Новые меры поддержки семьи обсудили депутаты комитета ЗСО по 

социальной политике 

                                               Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Пакет поправок в областной закон «Об охране семьи, материнства, 

отцовства и детства в Вологодской области» предложил Губернатор области 

Георгий Филимонов. 

        В частности, с 1 января 2025 года единовременная выплата из областного 

бюджета в размере 100 тысяч рублей будет предоставлена женщинам, 

родившим первого ребенка в возрасте до 25 лет включительно. На 300 тысяч 

рублей за счёт сможет рассчитывать молодая семья, в которой с начала нового 

года появился третий или следующий по счёту ребёнок. Средства на эти цели 

будут направлены из областного и федерального бюджета на условиях 

софинансирования. 

         Обе меры поддержки направлены на повышение рождаемости и носят 

временный характер. Выплаты будут предоставляться в течение трёх лет. 

        Также согласно поправкам, право на единовременную денежную выплату 

в размере 150 тысяч рублей будет распространено на четвертого, пятого и 
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последующих детей, родившихся, начиная с нового года. Расходы на себя 

возьмёт областной бюджет. 

       Депутаты комитата ЗСО по социальной политике отметили, что, согласно 

законопроекту, молодые семьи с детьми смогут получить поддержку и в 

жилищном вопросе в случае аренды квартиры. 

        Так, при рождении с 1 января 2025 года первого ребенка, молодые 

родители смогут рассчитывать на компенсацию 50% фактических расходов по 

договору найма. 75% фактических расходов за съём жилья получат молодые 

семьи при рождении с 1 января 2025 года второго и последующих детей.  

Размер компенсаций в обоих случаях не сможет превышать 20 тысяч рублей.   

Выплата будет обеспечена при софинансировании регионального бюджета с 

федеральным. 

         Депутаты поддержали проект закона. Предполагается, что вопрос о 

назначении выплат будет рассмотрен на 41-й сессии Законодательного 

Собрания. 

 

 Мероприятия    

В Краснодаре отметили 30-летие Законодательного Собрания края 

                                               Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

         В Краснодаре состоялось торжественное собрание, посвященное 30-

летию кубанского парламента. Участие в мероприятии принял Губернатор 

Кубани Вениамин Кондратьев. Почетными гостями стали депутат 

Государственной Думы Дмитрий Ламейкин, Главный федеральный инспектор 

по Краснодарскому краю Евгений Гулиев, митрополит Екатеринодарский и 

Кубанский Василий, депутаты ЗСК всех созывов, главы и руководители 

представительных органов местного самоуправления, представители 

общественных организаций. 

          Открывая торжественное собрание, председатель ЗСК напомнил 

основные вехи становления кубанского парламентаризма. «Приоритеты 

предшественников были направлены на создание оптимальных условий 

работы хозяйственного комплекса и экономики края, реализацию бюджетно-

финансовой, налоговой политики и социальной защиты граждан. В фокусе 

внимания депутатов было развитие личных подсобных хозяйств, укрепление 

материально-технической базы учреждений социальной сферы», – сказал 

Юрий Бурлачко. 

        Он также уточнил, что парламентарии шестого и седьмого созывов 

сохранили и продолжили традиции кубанского парламентаризма, заложенные 

ранее, и добавили новые формы работы. 
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Турпроект Волгоградской и Нижегородской областей отмечен на 

федеральном уровне  

                                                                               Волгоградская областная Дума  

 

        Рост качества туристических услуг и инфраструктуры внутри страны 

стал предметом дискуссии на круглом столе на тему «Проблемы развития 

туризма в регионах России», инициированном Советом Федерации на 

площадке Президентской академии РАНХиГС в Москве. 

         Сенатор РФ от Волгоградского региона, член комитета Совета 

Федерации по социальной политике Сергей Горняков обратил внимание 

участников заседания на уникальный туристско-образовательный проект, 

реализуемый по инициативе Волгоградской и Нижегородской областей: «В 

ноябре 2023 года губернатор Волгоградской области Андрей Бочаров и глава 

Нижегородской области Глеб Никитин на открытии выставки-форума 

«Россия» подписали соглашение о реализации совместного межрегионального 

туристско-образовательного проекта «Уроки с путешествием». За это время 

более 13 тысяч нижегородских десятиклассников и более 10 тысяч 

волгоградских школьников приняли участие в этом проекте».  

         В ходе обсуждения участники мероприятия также затронули вопросы 

кадрового обеспечения туристской отрасли, взаимодействия цифровых 

сервисов и поставщиков услуг, сбора и аналитики данных для управления 

турпотоком, развития законодательной базы в части регулирования 

платформенной экономики и деятельности турагрегаторов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


